

\* \* \*

*Infection généralisée à forme septicémique.—*

La septicémie et la pyohémie ne sont que des degrés d'une même infection. Dans le premier cas, le streptocoque, (ou tout autre microbe), soit à cause de sa virulence, soit par suite d'une prédisposition du terrain, pénètre immédiatement dans les sinus utérins et de là dans le torrent circulatoire. L'organisme est pour ainsi dire sidéré par les toxines microbienues.

Cependant la septicémie peut revêtir deux formes. Dans une forme, la *septicémie généralisée secondaire*, il y a eu d'abord infection locale, endométrite ou métrite parenchymateuse. La barrière de réaction n'a pas été assez puissante, les microbes en ont triomphé au bout de quelques jours, puis ils se sont répandus dans l'organisme. Dans une seconde forme, la septicémie primitive, suraiguë, il y a eu absence de réaction locale ; et les microbes ont pénétré d'emblée dans le torrent de la circulation sanguine.

Le caractère principal de cette dernière forme est son début remarquablement précoce. Elle survient de quelques heures à trente-six heures après l'accouchement. Après un frisson initial, violent, prolongé, inconstant d'ailleurs, la température s'élève à 40 ou 41°, en même temps que le pouls s'accélère (120 à 140). Les jours suivants la température monte graduellement jusqu'à 42° et même plus. L'état général s'aggrave rapidement ; le pouls devient rapide, faible, irrégulier, incomptable ; les extrémités se refroidissent et se cyanosent ; le facies devient terreux ; il existe de la dyspnée toxique ; la respiration monte à 40 ou 60 inspirations par minute. La peau devient le siège d'éruptions et au niveau des articulations on remarque, dans certains cas, des œdèmes fugaces, parfois des plaques érysipélateuses rouges, quelquefois livides ou presque blanches.

À l'examen local, on ne trouve rien à l'utérus ; le ventre n'est ni douloureux, ni ballonné, les lochies sont normales, parfois supprimées. Les malades tombent dans le coma et meurent soit en hypothermie, soit en hyperthermie.

La terminaison fatale est la règle. La mort arrive au bout de un à quatre jours ; quelquefois plus tard, le sixième, le dixième ou le quinzième.